

turno
PM

PRUEBA DE FUEGO



MIÉRCOLES

10.09
2025

CHILE
VAMOS



El día D de Evelyn: ¿Qué debe hacer para destacar en el debate?

Con avances en las encuestas y cambios en su comando, la abanderada de Chile Vamos buscará en el debate proyectar solidez, presentar sus propuestas y disputarle protagonismo a Kast en la carrera presidencial.

Evelyn Matthei llega en ascenso al debate televisado de Chilevisión. La abanderada de Chile Vamos, Amarillos por Chile y Demócratas enfrentará este miércoles su primer cara a cara con los demás candidatos. Si bien se mantiene en el tercer lugar en las encuestas, en la última medición de Critería repuntó tres puntos y alcanzó un 17%. Su equipo, en tanto, ha trabajado en pulir su despliegue comunicacional y en dar mayor claridad a sus propuestas, con el objetivo de consolidar su perfil en un escenario altamente competitivo. En este debut, el desafío de Matthei será irrumpir con fuerza en la narrativa, disputar protagonismo frente a rivales como Kast y Jara, y reafirmarse como una alternativa con proyección

en la carrera presidencial.

Se espera que el debate esté atravesado por la polémica sobre el uso de bots y cuentas falsas en redes sociales, un tema que en las últimas semanas ha tensionado la discusión pública. La denuncia de campañas digitales coordinadas, destinadas a instalar tendencias y desacreditar a adversarios, abrió un flanco complejo para los candidatos, en especial para José Antonio Kast, a quien se le atribuyen ventajas en la circulación de contenidos automatizados.

El desafío de Matthei

Agosto fue agitado para el comando de Evelyn Matthei. Si a comienzos de mes se anunció la incorporación del empresario Juan Sutil y del senador Juan Antonio Coloma como piezas clave en la estrategia,

la renuncia del publicista Daniel Pérez Pallares la semana pasada terminó por sellar un periodo de ajustes profundos que busca —de una vez por todas— dar con el tono de la campaña. Entre esas búsquedas, uno de los que se sumó al comando fue el senador Juan Antonio Coloma (UDI), quien comentó en el programa de radio Mesa Central que “las campañas siempre tienen etapas, no es siempre igual. Hay una etapa más de emoción, pero este es el momento de hacer las propuestas”, señaló.

Para el analista político Camilo Feres, los cambios en el comando apuntan en la dirección correcta y posicionan a la candidata de manera favorable de cara al debate. “Evelyn debería intentar consolidar el rumbo que inició desde la intervención de su comando”, señaló a Turno PM.

Además, precisó que, pese a algunos traspies, la es-

trategia “parece ir bien encaminada”. En su mirada, el gran desafío de Matthei es transmitir que encarna una opción “sólida y segura ante un entorno incierto”, capaz de responder a la demanda ciudadana de protección y acompañamiento desde la política y el Estado. Feres añade que ese equilibrio no es sencillo, pues implica conjugar la “mano dura” asociada a José Antonio Kast con la dimensión “solidaria” que se le atribuye a Jeannette Jara. “Es una alquimia compleja”, recalcó. Aunque sostuvo que el equipo diverso que la rodea puede ayudarla a sostener esa imagen. En esa línea, sugiere que Matthei aproveche su intervención en el debate para destacar la amplitud de su elenco: “Sus equipos son más y más diversos que los de José Antonio Kast y ahí aún tiene espacio para ponerle un dique al Republicano”.

En esa misma línea, la di-

putada y coordinadora del comité político de la abanderada presidencial de Chile Vamos, Ximena Ossandón (RN) subrayó a Turno PM la necesidad de que la candidata despliegue todo su capital político en el debate televisado. “Yo espero que Matthei tenga la oportunidad de demostrar su capacidad, su preparación, su trayectoria, su programa de gobierno, que tiene contenido, que tiene embajadas reales, sus equipos. Para que realmente la gente pueda entender lo que se juega en las elecciones de noviembre, porque no es solo quién gobierne, más allá de la coalición que pueda representar”, planteó. A su juicio, el desafío no es únicamente individual, sino también colectivo: “Espero que se dé esa oportunidad donde ella se pueda mostrar tal cual es, con todas sus capacidades, cualidades y con la potencia que tiene. Y no me refiero solo a ella, sino también a los equipos que están detrás, que han conformado un muy buen programa de gobierno. Ojalá todo eso se pueda transmitir, traspasar y terminar convenciendo a los chilenos de que ella es la mejor opción”.

¿Cómo hacer frente a Kast?

Uno de los desafíos clave para Evelyn Matthei será enfrentar a José Antonio Kast, cuyo discurso se ha consolidado principalmente en torno a la seguridad. Según el analista político y académico de la Universidad Autónoma, Tomás Duval, esa fortaleza deja espacio en otras áreas: “En temas como las pensiones, Matthei podría aprovechar para plantear sus propuestas y generar complicaciones a Kast en materias distintas a la seguridad”, explicó a Turno PM. Esa temática, señala, podría ser clave para que la candidata logre destacarse y disputar protagonismo frente al favorito de la derecha.

Además, Duval destacó que, hasta el momento, Kast muestra ciertas debilidades en materia programática, más allá de la agenda pública. “Y es ahí donde veo una oportunidad para Matthei”, concluye, señalando que la carta de Chile Vamos podría aprovechar esos espacios para reforzar su presencia y su propuesta frente al electorado.

Al respecto, la diputada Ossandón recalcó que Matthei no solo debe marcar diferencias en materia de

Duval advierte que Matthei puede aprovechar las debilidades programáticas de Kast para destacar y disputar protagonismo.



Feres destaca que los cambios en el comando posicionan a Matthei favorablemente y que debe consolidar el rumbo iniciado.

logren opacarla. Ese es el análisis que hace Camilo Feres, pese a no creer que los debates televisivos calen tanto en la ciudadanía. “Es cierto que son importantes y hay ejemplos muy conocidos de algunos que han marcado cambios significativos, pero por cada uno de ellos hay muchos más que han sido de bajo impacto. Dicho eso, siguen siendo un espacio de alta exposición”, puntualizó.

Entendiendo eso, acotó lo esencial para Matthei en dos puntos: “La primera misión de cualquier candidato es no equivocarse (...) Son muchos los factores que pueden perturbar la puesta en escena y con eso el mensaje que transmite el candidato”. Por otro lado, su segunda observación escapa al control de Matthei, ya que “requiere que los demás no sean opción relevante. Parisi y ME-O tienen carrete en estos temas

y podrían mejorar marginalmente sus números si lo hacen bien. Y la gran incógnita es Mayne-Nicholls, que no ha estado a la misma altura que los demás competidores nunca”.

La perspectiva de Duval no difiere en ese sentido, pues cree que “los debates son una oportunidad para los que vienen desafiando a los que están en primer lugar”. Además de Matthei, el académico reiteró que para los demás aspirantes también “va a ser una chance para tratar de colocar ciertos temas que a esas candidaturas pueden ser de relevancia”.

Dejando lo anterior de lado, cerró señalando: “No creo que esto tenga un efecto electoral, salvo que alguien cometa un error muy evidente”.

Josefa Garrido y Alvaro Ortiz
 □ Turno PM

seguridad, sino también en lo económico. “Eso no solo alude a la seguridad frente al narcotráfico y el crimen organizado, o al poder salir a jugar con los niños en la plaza, sino también a los miedos actuales: no poder comprar una casa, no poder pagar tratamientos de salud de familiares, no poder tener una vejez tran-

quila”, dijo. Consultada si el tema de los bots podrán influir en el debate y afectar a Kast, la parlamentaria afirmó que no cree que las campañas digitales sean un tema que preocupe a la ciudadanía. “No veo que las campañas digitales sean un tema que preocupe mucho a la gente. Tampoco tengo claro si

los candidatos van a usar ese tema, porque primero habría que comprobar si los bots efectivamente responden a un programa consensuado, dirigido y pagado por alguna candidatura”, señaló.

Matthei y la segunda línea

Pese al liderazgo que lle-

van Kast y Jara en las encuestas, la mayor amenaza para la candidata de Chile Vamos son el resto de sus rivales. Matthei busca volver a posicionarse entre las principales opciones del electorado, pero para ello, tiene que hacer una buena presentación, y debe ocurrir que candidatos como Parisi, ME-O y Kaiser no

¿Qué está pasando en Nepal?: Chilena explica las claves para entender el estallido de la Gen Z

Alimentada por años de descontento con la corrupción de la clase política, el conflicto ha dejado al menos 22 fallecidos y a la nación del Himalaya en un profundo vacío de poder. Fernanda Glaser conversó con Turno AM para entregar testimonio de la dura crisis que se vive en el país asiático.

Nepal se encuentra sumido en una de las crisis políticas y sociales más graves de su historia reciente.

Lo que comenzó como una protesta juvenil contra la censura en internet ha escalado hasta convertirse en un levantamiento nacional que ha provocado la renuncia del Primer Ministro, K.P. Sharma Oli, ha dejado un saldo de al menos 22 muertos y ha sumido a la nación del Himalaya en un profundo vacío de poder y una inquietante incertidumbre sobre su futuro.

El detonante inmediato de la furia ciudadana fue la decisión del gobierno, el pasado jueves, de bloquear el acceso a 26 plataformas de redes sociales, incluyendo gigantes como WhatsApp, Facebook, Instagram y YouTube. La justificación oficial fue la necesidad de

regular estos espacios para combatir la desinformación, el discurso de odio y el fraude en línea. Sin embargo, para los críticos y la ciudadanía, la medida fue vista como un acto de censura autoritaria.

Aunque la prohibición encendió la mecha, el descontento venía gestándose desde hace años. Como expresó una manifestante a la BBC, la prohibición fue "solo la excusa". Fernanda Glaser, chilena residente en Katmandú, confirmó esta percepción en conversación con Turno AM, asegurando que la prohibición "fue como la gota que rebalsó el vaso de una década de corrupción".

En ese sentido, Glaser corroboró que el verdadero combustible de las protestas es la profunda y generalizada percepción de nepotismo y el lujo en que vive la clase política, agregando que, a diferencia de otros estallidos sociales, como el



vivido en nuestro país durante 2019, este no fue sorprendente para los nepalíes, ya que "la gente más joven me dice que esto lo veían venir".

Contra la casta

Según reportes de la BBC, las movilizaciones escalaron rápidamente en violencia. Grandes multitudes desafiaron el toque de queda impuesto por el

gobierno. La tensión alcanzó su punto álgido cuando grupos de manifestantes irrumpieron en el edificio legislativo y le prendieron fuego, un acto de furia que se replicó en otros símbolos del poder, como la oficina y residencia del primer ministro y la sede del Tribunal Supremo.

Ante esto, las fuerzas gubernamentales abrieron fuego con munición real contra los manifestantes. Según el Hospital de Servicio Civil de Nepal, los choques dejaron un saldo de 19 jóvenes muertos, a los que se sumaron otros tres fallecidos el martes. Glaser confirmó el horror vivido en la ciudad: "Fue bastante violento. Nosotros ayer estábamos con mi equipo de trabajo en este mismo barrio y había una fiesta religiosa, entonces se escuchaban cantos budistas, mientras sabíamos que, al otro lado del río Bagmati, en el valle de Katmandú, había una masacre".

En un punto crítico de las confrontaciones, el primer ministro K.P. Sharma

Oli presentó su renuncia, haciendo un llamado a "cooperar para resolver pacíficamente la difícil situación". Su dimisión se produjo un día después de la del ministro del Interior. El aeropuerto internacional de Katmandú permanece cerrado, aislando al país. Según Glaser, "ver hoy día, el amanecer con toque de queda y todo muy en silencio, la verdad me pareció un poco perturbador".

Vacío de poder

Fernanda aseguró que "toda la casta política arrancó, o sea, ya no está en Nepal", por lo que, según planteó, la salida del gobierno no ha traído calma, sino un complejo "vacío de poder". Curiosamente, una de las últimas acciones de Oli antes de renunciar fue restablecer el acceso a las redes sociales, el mismo catalizador de la crisis.

Para entender la magnitud del colapso, es crucial mirar la turbulenta historia reciente de Nepal. La nación abolió la monarquía apenas en 2006 y, tras una

sangrienta guerra civil, se constituyó como una república multipartidista en 2015. Este paso, descrito por Glaser como un salto "de un sistema feudal a una democracia liberal en tiempo récord", no logró consolidar instituciones estables.

El sistema político que emergió de la guerra civil fue una compleja coalición de antiguos guerrilleros maoístas y hasta doce subdivisiones del Partido Comunista. "Esta asociación fue muy corrupta", explica Glaser. Esta alianza, que en un principio contaba con legitimidad, derivó en una estructura que se apoderó de las instituciones y los recursos del Estado.

Esta corrupción se ha visto agravada por la persistencia cultural del sistema de castas. A pesar de que la Constitución de 2015 consagra la igualdad, las élites políticas, pertenecientes a las castas altas, han perpetuado su poder. En ese sentido, Glaser aclara que el movimiento actual es fundamentalmente anti-



corrupción, no anticomunista. “Efectivamente la gente que está en el gobierno son de las castas, de los Brahmin y de los Yatra, que son las castas derivadas del sistema hindú. Pero también hay que ver que están entre China e India. Entonces India también influencia mucho la toma de decisiones en Nepal”, aclara la chilena.

Dichas decisiones se traducen en la imposición de “primeros ministros”, mientras que China “toma palco, pero por otro lado hay cierta influencia, porque manda plata para arreglar caminos y estructuras. Al final se queda en estas castas políticas. Pero estas castas políticas, que uno pensaría que el comunismo y el maoísmo quisieran eliminar el sistema de castas, no lo han eliminado”, en ese sentido, planteó que ese contexto refleja “la típica contradicción entre una cultura y una fuerza tradicional, digamos, que mantiene una cierta práctica cultural y un nuevo sistema legal.

“No te transformes en asesino”



En medio del caos, la ciudadanía se muestra dividida. Por un lado, la misma Generación Z ahora hace un llamado a la paz. Glaser cita los mensajes que ve en redes: “No te transformes en asesino tú mismo’. Porque nos asesinaron, no nos tenemos que convertir en asesinos”. Por lo mismo, afirma Fernanda, ha ha-

bido un amplio llamado consciente por repudiar la violencia extrema y los saqueos, por parte de los propios jóvenes. Sin embargo, frente al vacío y el descontrol —agravado por la liberación de miles de presos de una cárcel por parte de una turba—, ha surgido otra corriente. “La gente más adul-

ta o adulta ya mayor me dicen que bueno, que ahora lo que correspondería es que vuelva la monarquía”, cuenta Glaser, revelando que incluso facciones estudiantiles apoyan esta idea para restablecer el orden. El futuro inmediato de Nepal es, hasta el momento, incierto. Con un toque de queda militarizado y sin

un liderazgo político visible, la mayor aprensión es que el ejército se perpetúe en el poder. Glaser explica dicho temor subyacente, explicando que la toma de poder militar significaba para los nepalíes que “India va a tomar control”, dado que el ejército es visto como leal a la antigua monarquía,

aliada de Nueva Delhi. Esta situación, explica, dejaría a Nepal a merced de las tensiones geopolíticas con China y perdiendo su frágil y relativamente nueva soberanía.

Fabián Alfaro
□ Turno PM

UNA BUENA NOTICIA PARA CHILE

Sabemos que la vida de nuestros jubilados y jubiladas no es fácil. Por eso, con esta reforma
¡Suben las pensiones!



CHILE AVANZA CONTIGO



lareformadepensiones.cl

chileatiende.cl



101

Podría perderlo todo: Horas de tensión en Brasil por juicio que podría dejar a Bolsonaro con más de 40 años de cárcel

El ex presidente brasileño está a un solo voto de ser condenado por intento de golpe de Estado. El caso ha escalado a una crisis diplomática luego de que el gobierno de Donald Trump impusiera sanciones y amenazara con proteger la "libertad de expresión".

El ex presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, enfrenta un histórico juicio ante el Supremo Tribunal Federal por su presunta implicación en un intento de golpe de Estado. La acusación también incluye su participación en la anulación de las elecciones de 2022, en las que fue derrotado por Luiz Inácio Lula da Silva. Este proceso judicial ha entrado en su fase final y podría resultar en un hecho sin precedentes para Brasil. Si Jair Bolsonaro es declarado culpable, sería la primera vez que un ex mandatario de la nación es sentenciado y enviado a prisión por un intento de golpe de Estado.

El polémico juicio

Dos de los magistrados, Alexandre de Moraes y Flávio Dino, ya han emitido su voto a favor de una condena para el ex mandatario. Este avance en el proceso judicial pone a Jair Bolsonaro cada vez más cerca de recibir una histórica sentencia penal, a la espera de la decisión del resto de los

jueces que integran la sala encargada del caso en el Supremo Tribunal Federal.

El juicio, que se desarrolla entre el 2 y el 12 de septiembre, está a cargo de una sala integrada por cinco jueces. La figura clave es el juez Alexandre de Moraes, quien actúa como relator del caso y fue un blanco directo del supuesto complot. Moraes inauguró las sesiones con una detallada presentación de los cargos y fue el primero en emitir su voto, declarando culpable al ex presidente.

En su fallo, el juez Moraes sostuvo que Jair Bolsonaro intentó activamente instalar una "dictadura" tras su derrota electoral. Afirmó que el exmandatario lideró una supuesta "organización criminal" que promovió bloqueos de carreteras y protestas para impedir la investidura de Lula. Además, consideró probado que existieron planes para asesinar a Lula, al vicepresidente y al propio Moraes.

Con los votos de Moraes y Flávio Dino, solo se necesita un tercer voto en la misma línea para alcanzar la mayoría necesaria y de-



clarar la culpabilidad de Jair Bolsonaro. Los jueces restantes, Luiz Fux, Cármen Lúcia y Cristiano Zanin, quienes fueron nombrados por gobiernos del Partido de los Trabajadores, tienen hasta el 12 de septiembre para emitir sus respectivas decisiones finales.

Intento de golpe de Estado

Actualmente, Jair Bolsonaro cumple arresto domiciliario por haber desafiado las restricciones impuestas por el tribunal y niega cualquier delito. El ex mandata-

rio está siendo juzgado junto a siete de sus altos asesores y ex ministros, quienes, según la fiscalía, funcionaron como el "centro neurálgico" de una organización criminal decidida a dismantlar el régimen democrático.

La investigación de la Policía Federal, citada por Moraes, indica que los planes para desconocer las elecciones comenzaron a gestarse en 2021. Se acusa a Jair Bolsonaro de lanzar una campaña sistemática para desacreditar el sistema electoral, apoyado por el

llamado "gabinete del odio", un grupo que difundía desinformación desde el interior del Palacio de Planalto.

Tras su derrota, el complot habría escalado con reuniones clandestinas, borradores de decretos para intervenir el Poder Judicial y una campaña para movilizar a sus seguidores. Esta movilización culminó en el asalto a las sedes de los tres poderes en Brasilia el 8 de enero de 2023, según la evidencia documental presentada por Moraes durante la apertura

DESDE URUGUAY, LLEGA UN ÍCONO DE LA MÚSICA TROPICAL Y ROMÁNTICA

LUCAS SUGO

7 OCTUBRE - 20:00 HORAS

TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES

del juicio.

Todos los acusados en este juicio enfrentan cinco cargos, que incluyen tentativa de golpe de Estado, abolición violenta del Estado democrático de derecho y organización criminal. La Fiscalía General estima que el ex presidente podría enfrentar una condena de hasta 40 años de reclusión, aunque las penas específicas se discutirán solo si se alcanza un veredicto de culpabilidad.

Si bien la defensa de Jair Bolsonaro podría apelar una eventual condena ante el pleno del Supremo Tribunal Federal, es poco probable que vaya a una cárcel común. Como ex capitán del Ejército, tiene derecho a un régimen de encarcelamiento especial en una unidad militar o en la sede de la Policía Federal, según lo establece el Código de Proceso Penal de Brasil para figuras con prerrogativas de seguridad.

La Casa Blanca interviene

Según reportó hoy Infobae, el gobierno de Brasil ha condenado el empleo de sanciones o amenazas contra su democracia, después de que la portavoz de la Casa Blanca,



Karoline Leavitt, citara el juicio contra Jair Bolsonaro en una rueda de prensa. En la instancia, aseguró que "el presidente (Donald) Trump no teme usar el poder económico y militar de Estados Unidos para proteger la libertad de expresión en todo el mundo".

La portavoz Leavitt señaló: "No tengo ninguna medida adicional (contra Brasil) que presentarles hoy. Pero puedo asegurarles que esta es una prioridad para el Gobierno (de Estados Unidos)".

Mientras tanto, Donald Trump ha calificado el juicio contra Jair Bolsonaro como una "cacería de brujas". En respuesta, ha impuesto un arancel del 50% a productos brasileños, junto con restricciones de visados y sanciones finan-

cieras dirigidas a funcionarios involucrados en el proceso judicial, como el juez Alexandre de Moraes.

La respuesta oficial del gobierno brasileño se materializó a través de un comunicado emitido por el Ministerio de Exteriores. En dicho documento, la diplomacia del país sudamericano ha dejado clara su postura al afirmar que "condena el uso de sanciones económicas o amenazas de fuerza contra nuestra democracia", en una directa alusión a las declaraciones de Washington.

La cartera diplomática brasileña ha rechazado asimismo "el intento de fuerzas antidemocráticas de utilizar gobiernos extranjeros para coaccionar a las institucio-

nes nacionales". Esta declaración alude a Jair Bolsonaro y a su hijo, el diputado Eduardo Bolsonaro, quienes están acusados de un delito de obstrucción a la justicia desde Estados Unidos.

Adicionalmente, el comunicado ha asegurado que "los tres poderes del Estado no se dejarán intimidar ante ningún ataque a nuestra soberanía". Señala que su deber es "defender la democracia y respetar la voluntad popular expresada en las urnas", lo que Brasilia ha considerado en su nota como "el primer paso para proteger la libertad de expresión".

□ Turno PM.

Recibe **turno pm** en tu teléfono



**LEO CAPRILE,
EL ÚLTIMO
ANIMADOR
CLÁSICO**

El retorno de "¿Cuánto vale el Show?" ha devuelto a Leo Caprile a las pantallas después de un alejamiento voluntario marcado por un incendio y un ACV de los que salió bien librado. Hijo de Luis "Tano" Caprile, insigne voz radial del Gran Valparaíso, histórico de la Radio Festival y conductor de las tres primeras ediciones del Festival de Viña. Leo heredó ese sello de locutor radial porteño: buena voz y dicción, calle, simpatía y picardía sana. Hizo carrera en el dial, destacando en Corazón, Pudahuel, Portales y Nacional, con esa recordada dupla con Charola Pizarro en pleno fenómeno Bonvallet. En 1987 despuntaba como la gran revelación de UCV-TV conduciendo "Telemanía" y como contertulio de la Católica en el "Show de Goles". Don Francisco se lo trajo a la capital, y con los años se transformó en un "veneciano" que pasó por todos los canales. Tuvo sus sombras: "Metro Cuadrado" de Mega -un remedo de Sábados Gigantes- y el incomprensible "País V" de Chilevisión. Sus "peaks" fueron el "¿Cuánto vale el Show?" de 1994 y sus nueve ediciones como anfitrión del Festival de Olmué. Es considerado "el último animador clásico", y perfectamente podría tener espacio en la TV actual. Le quedaron debiendo la posibilidad de emular a su padre en el Festival de Viña, rol para el que estaba preparado de sobra.

✍ **Rodrigo Vergara**
□ Turno PM



¡SEPTIEMBRE ES SINÓNIMO DE "LA NEGRA ESTER"!



★ ★ GRAN CIRCO TEATRO ★ ★
Presenta

LA NEGRA ESTER

DIRECCIÓN Y ADAPTACIÓN TEATRAL DE ANDRÉS PÉREZ ARAYA
BASADA EN "LAS DÉCIMAS DE LA NEGRA ESTER" DE ROBERTO PARRA SANDOVAL

11-12-13 SEP - 19:30 HRS / 14 SEP - 19:00 HRS
TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES

